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¿Snbc la comunidad cducati\a cómo 
manejar rc,uhnc.Jo, de las prueba\ de 
In Ev-.tluación de cornpclcncias bás¡ca.<; 
reali1.uda a de 1998'! ¿,Cuántas 
inslilllcione' sii'ún upnyat.hL'í por la 

dt- rtducadón Distrilal y por 
entidades uni\'crsitarius'l ;, Quiénes 
deben compromclcrsc y cómo? F..stos y 
otra:. prcguntns rc,,pondió para Au.oA 

Juana ln6 Diuz. Tafur. Dirccto-
r.t de Forncnlo de la Calidad y la Educa-
dónde la Secretaria de Educación 
Di,trital. 

u.ria P,.._ Romero: ¿De dónde surge la 
lniciMfve de ,..tizar unas pn.Hibea que evalUen 
la cornpetene1as bMicu de los eacoWM capi-
talinos? 

Juena Inés Diaz Tllfur: En ose momcmo en el 
mundo se hace manifiesta la prcooupaci6n por co-
noc:e. cuál es la calldad de educación en los dlsbn-
tos pafses para localizar y orientar mejor las polru-
cas educativas, pues se han invertido muchoS re-
cursos en el sector &OClal do educación y queria-
mos sabef 61 esos recursos han Impactado o no. 

La Iniciativa VJeOe desde 1990 cuanao en Colom-
bia se empceza a hacer los primeros Intentos de 
evaluacl6n ele la calidad en la educación En 1 991 
el Ministerio de Educación Nacional realiza pruebas 
en peque/las raglones: en 1992 en el OJO cafetero 
se hacen 18$ primeras evaluaetonos sobre matemá-
tiCaS y lengua¡e; en este mismo uño SJ evalúan, en 
las mtsmas áreas, a n•vol muestra! 13 departamen-
tos del pela. En t992 empieza el programa de uní-
veriahzación de fa educaciOn, y para mirar su im-
pactO se aplioan algunas pruebas POdrlamos deor 
que tendríamos un bllen respaldO, tanto de expe-
riencia, c::omo de elaboracl6o de pruebas on ei pafs. 

Para arrancar con fa propuesta es preciso ada· 
nw que la Administración Dlstrltal de Educación se 
ha preocupedo por <XlriOC8f en qué Siluación está la 
calidad de la edUc:adóo y por eso arranca el Plan 
SaCIOrial de EduCaeíón para este periodo oon una 
8Yaluac:ión que nos da una linea de base sobre fa 
calídld de la edUc:aclón en ei Dístt!to 
DP: ¿qu6 ··--.............. .,..., com-
PI1111dRI 'eulu1r COfiOCintlaneoe? 

JO SI Hay dilerenc:lat entre las que reata.aba el 
SeMcio Nec:lonal de Prueba1 a muchachos que 
el'tn temiNndo el bachillerato y las evaluaoooes 
que ..a.moa hecl1ndo en la SEO Al observar las 
pru1bas de ESIMo evaluaOone& referidas ala nor-
ma ae mira qué tMto so un muc:haCiho en las áreas 
de la educec:ión b6aaca y media, en este caso, en 
rel8cló6'i con su grupo y con otroa, y se 101 claliflca 
de acuerdo con ... r..ubdo para hacer un puntaje 
de 101 ... aenlido, • decir, en su desem-
pello, en IU I'8IUitldo de aprendizaje 

O.&ando • habla de evaluación por oornpelen· 
ciM, 1nctua1ve con evak.lación de logtoa, no se mira 
qué e.neo aprende el muchacho, sino cómo se Pl'e· 
pa111 en dettfminadas ir .... cómo eXhibe su nivel 
de dMarrollo en y oompetencia8 En· 

a ver exactamente qué decir 
001'1C:18J:ICuldm!iá evaiUit pot oompetenclas Al re-
tenmoe a la evalullci6n por M esta 
hac Indo referencia a la capacidad que llene una 

urbana 

. , 
en eva uac1on 
persona para demostrar sos capacidades de des· 
empello de una tarea X. Para eeo debe saber qué 
tantos conocrmrentos ttene, si sebe aplicarlos bien y 
resolver fa tarea quo en eso momento se le está 
planteando; en el caso do una evaluación se hace 
una prueba. Entonces, cuando el muc:hacho es com-
petente para resolver la prueba lo demuestra por-
que se desempeña bien en las preguntas que le 
hacen. 
DMPR: ¿Qué ocurrió en el dlaefto de este tipo de 
pruebas, quién las realizó? 

JO: Hubo tres Instituciones Interlocutoras. la prln· 
clpal y la cual llevó la coordinación general fue la 
Unrversldad Nacional. Los expertos son profesores, 
en muchos casos del OIStnto, quo llenen probada 
experiencia, tanto en la elaboración de pruebas 
como en didácticas en fas áreas evaluadas. El doc-
tor Dame! Mogona fue el general, el drrector 
académico el profesor Manuel V1nnet y el d1rector 
logfsbco fue el d•rector de admiSiones; eso por el 
lado de la Unrversídad Nacional. La Coor'poeduca-
ción también aportó en los f1t1JPOS y de factores aso-
ciados. la coordinación con el Grupo de Valores y la 
Seoresaria de Educación que, por supuosto, haofa 
la intertococi6n. Los aportes de las !res lnstJtUCIO-
oes fueron mpor1antes en el éx1to del proyecto y en 
los resultados que tuvimos durante el afio pasado. 

¿Cómo se escogió la población? 
JO: La prueba pretencM ser censal, 

infortunadamente entre octubre y 
noviembre del año pasado se 
cruzó el paro de los educado-
res y muchas Instituciones 
no pudieron asrstlr a la 
convocatoria de evalua-
ción. eso redujo bastan-
te la muestra de pobla· 
ción estudiantil y de 
instttueiones. 

Es la primera vez 
que en el pars se rea-
liza una evaluación da 
este llpo, por lo cual 
esperamos que en 
mayo y octubre la 
prueba se reaUce tal y 
como eslá prevista. 
Por eso, Invitamos a 
todas tas lnstituclones 
del Distrito Capital a que 
se vinculen a la cultura de 
la WcWaQoón. pues esto les 
dará elementos de juicio 
para saber qué se estA hacien-
dO bien, qué le falta y qué es lo 
que tiene Q\.119 mejorar. Esta es una 
lnfonnación muy valiOSa. 
DIFR: ¿Y cuilu fu aren la. pr:.-.cipalu Nlkzgoe? 

JD: En el área<» lenguaje los estudcantoa han lO-
grado un mayor deSatrollo de sus <lOmpetenolas, no 
son los resultados ideales, pero se acercan bastante 
y sobre todo en 'Quinto grado han tenido buen des-

Sin embargo; quede mucho por hacer en 
lenguaje En cuanto a esos resultados, comparadOs 
con el área de matemáticas, la srtuaolón es dlstrnta 
porque en ésta los Chicos de tercero a quinto no lle-
nen avances slgniftCatJVos en sus resultados, dos· 
empel'io y en el desam>llo de sos competencias 

Hay que trabaJar muchlsimo en el érea de mate· 
máticas en el Distnto Capital, realmente los níllos 
se manetan todavfa con aditivas, en 
quinto tienen dífiCUhades para combinar operaoio-
nes, planlear, resolver problemas y argumentar &Oiu-

Clones a problemas enfrentados. Tamblón falta ma-
nejo geométricO. lectura de gnilicos, es decir, lo6 
códigos en el área de matemábcas tienen que me-
jorar, tanto en el uso, como en su critica y fundamen· 
taolófl porque están muy débilmente desarrollados. 
OMPR: ¿Las lnstltucfones educativas ya cuen-
tan con los resultados de las prueba a? 

JO: Desde marzo ya cuentan con tos resultados. 
Este es un logro muy Importante, que significó pro· 
ver todo el proceso de aplicación, la división de la 
ciudad en nueve nodos, tener un levanlamlento de 
Información de las Instituciones exlstenles; organi-
zar una aplicación de manera que tuvieran llablll 
dad los resultados, no que se fotocopiaran las prue-
bas, aunque hoy son públicas: pero en su momento 
debran tener cierto nivel de reserva. Hoy los cen-
tros educallvos saben cómo les fue y sobre ello pue-

Iniciar procesos de mejoramiento. 
DMPR: ¿Qué Instituciones se van a seleccionar? 

JO· Este año se vana seleccionar. por lo menos, 
cíen inslltuciones oficiales y alrededor de cincuenta 
pnvadas. En ellas se espera desarrollar acclones 
localizadas de rTl8jOf8tniento. se tratarla de hacer-
les acompeilamfento técnico-académico para la rea-
lización de sus prácucas pedagógtC8S, su Ofgalliza· 
ci6n 1nslitucional, su c::üma instrtucional e inclusive 
para dotadón y mejofamiento de planta fisk:a. Es-
tas son las lnsbtudones que van a tener poondad 

Esa es una inlclatlva interesante porque 
nos Incumbe traba¡ar con equidad. 

Queremos ayudar a los cole-
gios pnvados que obtuvieron 

resultados muy bajos. pero 
jurídicamente tenemos 
mayores dificultades 
para asignarles recur-
sos. De cualquier me· 
nera, estamos pensan-
do en desarrollar al-
gún mecanismo de 
ayuda pare estas Ins-
tituciones, pues nues-
tro objetivo es meJo-
rar la calidad de la 
educación. 
OMPR: ¿Cómo le 
realizaron loa estu-
dios para mirar loa 
factores asocladoa y 

el desarrollo de valo-
1"8$ ciudadanos? 
JO: El pnmero fue un 

cuestoonario aplicadO a los 
directores de todas las lnst•tu-

eiones, a los maestros de terce-
ro y quinto grados y a un nlflo por 

aula evaluada. De Igual fonna se hizo 
en el segundo, pero esta vez el oueshonano 

sólo se aplicó a un niño por aula evaluada, pues ae 
treta do un estudio exploratorio que esperamoe sea 
censal en séptimo y noveno. 

Esta información está recién procesada. Tenemos 
todo calificado, los instrumentos, pero el 8flállsls de 
esta Información es bastante complejo y profundo. 
Esperamos entregar un Informe general entre el mes 
de abnl y mayo. 
DMPR: ¿Para cuándo están proyectadas lsa 
próximas evaluaciones? 

JO En mayo esperamos evaluar tercero y quinto, 
séptimo y noveno en las áreas de lenguaje, maJe· 
mAhca y ciencias en el calendario 8; y en octut>re 
evaluariamos séptimo y noveno de las mismas áreas 
del calendatlo A. • 


